
1 

i.  

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FSHAN 

Mercredi 12 avril 2023 
Salle des actes   

Maison de la Recherche en Sciences Humaines (MRSH) 

Université de Caen  

 
MEMBRES TITULAIRES PRÉSENTS (présidents ou membres du bureau) : Geneviève 

Mauger (Association des amis de la cathédrale de Bayeux), C. Ferré (Société des amis du 

musée des Beaux-arts de Caen), F. Neveux (Groupe des anthropologistes de Basse-

Normandie), J. d’Anglejan (Les amis de l’abbaye de Longues-sur-Mer), F. Merckert (Société 

du Pays de Livarot) 

JL Montaggioni (Amis de Bernay) et (Archéo 27), J. Pouëssel (Cercle d’études vernonnais), 

J.  Normand (Société d’études diverses de Louviers),  

G. Bottin (Cercle d’histoire de Coutances et du Cotentin), Y. Marion (La maison de l’école 

dans la Manche), Henri Decaëns (Académie des sciences, arts et belles lettres de Rouen, Les 

amis du Mont-Saint-Michel et Les chemins du Mont-Saint-Michel), H. Plaideux (Société 

nationale académique de Cherbourg),  

J.-Ph. Cormier (Association pour la restauration du château de Domfront), P. Birée (Société 

historique et archéologique de l’Orne), M.-F. Rose (Centre havrais de recherche historique) 

E. Potez (Le Pays de Caux), D. Laurent (Les enfants du vieux Tréport), B. Fouache 

(Montivilliers, hier, aujourd’hui, demain). 

F. Neveux (Société des Antiquaires de Normandie) et (Association normande), C. Carpentier 

(Cercle d’action et d’études normandes), G. Cornevin-Ferrari (Société de l’histoire du 

protestantisme), M. Delorme (Union des cercles généalogiques et héraldiques de 

Normandie).  

 

MEMBRES TITULAIRES AYANT DONNÉ PROCURATION : 

M.F. Chanu (Histoire et traditions- foyer du Billot), M.F. Bouvet-Penard (Société des 

sciences, arts et belles-lettres de Bayeux), D. Deshayes (Société historique de Lisieux), 

P. Paunet (Amis de la vieille église de Thaon), D. Lepla (Amis des monuments et sites de 

l’Eure), J.P. Raux (Cercle généalogique de l’Eure), J.C. Rigal-Roy (Société libre de l’Eure), 

E. Coisnard (Les amis de la baronnie de Néhou), G. Turquer (Amys du vieux Dieppe), J.P. 

Chaline ( Les amis des monuments rouennais et  Société d’histoire de la Normandie), 

P. Demouchy (Les amys du Viel Eu), A. Becchia ( Société de l’histoire d’Elbeuf), D. Fauvel 

(Société libre d’émulation de la Seine-Maritime), M. Guérin ( Abbayes de Normandie), 

V. Gazeau (Annales de Normandie), A. Alexandre (Association du musée de l’homme et de 

l’industrie),G. Granier (Études normandes), E. Barré (Société française d’histoire maritime-

section normande), F. Waro (Société historique d Pontoise, du Val d’Oise et du Vexin), 

J. Briand (Société historique et géographique du bassin de l’Epte), 

 

MEMBRES DU BUREAU (non présidents) : 

Bernard Bodinier, vice-président, Gilles Malinosky, trésorier, Jean Bourienne trésorier-

adjoint. 

  

MEMBRES EXCUSÉS : 

Philippe Manneville (Président d’Honneur), Lionel Duhault, responsable du site de la 

FSHAN, Odile Leconte, Vincent Juhel et Stéphane Laîné.  
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Constatant que 47 associations sur 69 sont représentées, le président déclare l’assemblée 

générale ouverte à 14 h 45.  

1) Ordre du jour 

 

Rapport moral (activités et publications de 2022) 

Rapport financier 
Budget prévisionnel 

Nouvelles adhésions 

Cotisations pour 2024   

Délégation pour la subvention  

Élection des membres du bureau ; nouveaux candidats ; nouveau vérificateur aux comptes  

Préparation du congrès de Domfront 

Préparation des prochains congrès   

Publication EPS / CC 

Site internet 

Questions diverses 

 

2) Rapport moral 2022 (François Neveux, président) 
 
En 2022, nous avons repris nos activités habituelles, après l’interruption due au COVID. Selon 

l’alternance désormais habituelle, l’assemblée générale a eu lieu aux Archives départementales de 

Seine-Maritime, le mercredi 6 avril 2022. 

Pour le reste, nos activités essentielles sont, comme les années précédentes : 
 -la publication du congrès de Caen (2021) ; 

 -le congrès annuel (2022, Louviers). 

 
PUBLICATION DES ACTES DE CAEN 
Le 56e congrès de la Fédération, qui s’est tenu à Caen du 13 au 16 octobre 2021,  était organisé par la 

FSHAN et  la Société des antiquaires de Normandie et suivi de la publication des actes.  

Titre de l’ouvrage : Les villes de Normandie : naissance, essor, crises et mutations 

Publié sous la direction de Bernard BODINIER et François NEVEUX 

 

Je tiens à remercier particulièrement Bernard Bodinier pour son rôle essentiel dans la réussite de cette 

publication. Il a rassemblé l’ensemble des contributions, les a toutes relues avec attention, en 

demandant aux auteurs de procéder aux corrections nécessaires. Il a enfin travaillé à la mise en page, 

en liaison avec l’entreprise HB impressions, installée à Louviers. Je remercie également les autres 

membres du bureau qui ont accepté chacun de relire un certain nombre de contributions : Jean 

Bourienne, Chantal Carpentier, Henry Decaëns, Vincent Juhel, Odile Leconte et Gilles Malinosky. 

 

L’ouvrage s’ouvre par un avant-propos du président de la Fédération, suivi par : 

-Les Orientations de recherches et la bibliographie, rédigée sous ma direction, avec la collaboration de 

Bernard Bodinier, Jean Bourienne, Stéphane Laîné et des autres membres du bureau, ainsi que 

d’Élizabeth Deniaux, Patrice Gourbin et Jean-Louis Lenhof. 

-Le texte des deux conférences inaugurales. 

 Jean-Marie Levesque, directeur du Musée de Normandie et du Château de Caen, « Caen, le 

château dans la ville : histoire, archéologie et aménagement urbain ». 

 François Neveux, « Historiographie des villes de Normandie ». 

 

L’ouvrage comprend ensuite le texte de 47 contributions, qui s’articulent selon les axes suivants : 

- Naissance et développement des villes ; 

- La ville dans le paysage administratif national et régional ; 

- Architectures, équipements et aménagements de la ville ; 

- Sociétés et sociabilités urbaines ; 
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- Activités de fabrication dans la ville 

- Chocs et résiliences. 

L’ouvrage correspond donc bien, dans l’ensemble, au thème proposé comme aux orientations de 

recherche. Il comprend des études sur la naissance et le développement des villes depuis l’époque 

romaine jusqu’à l’époque contemporaine. Il insiste sur le rôle de la ville sur le plan administratif, 

comme sur le plan économique. Il montre comment, à diverses périodes de l’histoire, les villes ont été 

gravement affectées par des guerres ou par des épidémies. Sauf exception, elles se sont toujours 

relevées, mais certaines en ont été durablement affectées (cf. l’exemple de Bayeux et de Caen). Le 

congrès de Caen a permis également d’esquisser quelques thèmes qui seront repris dans nos prochains 

congrès : l’architecture (Le Havre, 2024) et les sociabilités urbaines (Carentan, 2025). Ce congrès a 

donc fait le point sur les nombreuses recherches qui sont menées depuis des décennies sur l’histoire 

des villes normandes. Enfin, il a réuni, comme d’habitude, des universitaires, des étudiants et de 

nombreux membres de nos sociétés adhérentes à la FSHAN, qui ont tous contribué à la réussite de ce 

congrès. 

 
CONGRÈS DE LOUVIERS (2022) 

C’était le 57e congrès de la FSHAN (12-15 octobre 2022), organisé par la Fédération et la Société 

d’études diverses de Louviers (SED). Ce congrès a eu lieu dans le département de l’Eure et il aurait dû  

se tenir à Évreux, ce qui n’a pas été possible. Je dois remercier particulièrement le président de la 

SED, Jean-Pierre Binay, qui a accepté de reprendre le flambeau, ainsi que notre vice-président, 

Bernard Bodinier, qui a joué un rôle essentiel dans la préparation de ce congrès organisé dans leur 

ville. Nous leur devons en grandes partie la réussite de ce congrès, à laquelle ont également contribué 

les membres du bureau de la SED et ceux du bureau de la fédération. Qu’ils soient tous vivement 

remerciés. 

 

Le thème du congrès, repris par la SED, était le suivant : 

« Les Normands et la science. 

Sciences exactes et sciences humaines, technologie et techniques ». 

 

Les orientations de recherche et la bibliographie ont été établies par Pierre Ageron avec la 

collaboration de Bernard Bodinier, Laurent Dujardin, Patrice Gourbin, Yannick Marec, François 

Neveux, François Plantade et Pierre Savaton. 

 

Les thèmes de recherche proposés étaient les suivants (en résumé) : lieux d’élaboration et 

d’enseignement des sciences (notamment universités) ; sciences et techniques dans les musées et les 

bibliothèques ; sciences humaines et sociales ; mémoire et patrimoine des sciences et des techniques.  

Il a été fait appel à des associations scientifiques dont certaines ont contribué à l’enrichissement du 

congrès.  

Les congressistes ont répondu de façon inégale aux propositions, comme c’est toujours le cas. 

Les communications ont donc été organisées selon les axes suivants : 

- La science au service du progrès industriel ; 

- Santé et médecine ; 

- La science au service des progrès en mer ; 

- Le patrimoine scientifique et technique ; 

- Botanique et paysage ; 

- La construction de la pensée scientifique ; 

- La diffusion des savoirs scientifiques ; 

- La diffusion des techniques. 

Nous avons été très bien accueillis par la ville de Louviers et par son maire, François-Xavier Priollaud, 

également vice-président de la région Normandie. La salle du Moulin convenait parfaitement à la 

tenue du congrès, d’autant plus que la librairie a pu être installée dans les mêmes locaux. 

La séance d’ouverture a eu lieu en présence des représentants des présidents de la région et du 

département, mais aussi de Mme Sylvie Langeard, représentant le maire de Louviers et adjointe à la 
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Culture, Jean-Marc Moglia, vice-président de la communauté d’agglomération Seine-Eure, et Jean-

Pierre Binay, président de la SED. 

La conférence inaugurale a été donnée par mon collègue universitaire Pierre Ageron, grand 

organisateur scientifique du congrès. Il a tenté de répondre à une question importante pour notre 

fédération et nos sociétés : « Une science normande existe-t-elle ? ». 

Au cours de ce congrès, nous avons entendu une quarantaine de communications. Le nombre de 

participants a été tout à fait satisfaisant pour entendre des interventions sur un thème qui pouvait 

paraître austère, mais qui s’est révélé fort captivant. 

Les séances de travail ont été suivies de visites intéressantes et variées. Le mercredi soir a eu lieu une 

visite du musée et de l’exposition consacrée au graveur Gustave Bertinot (avec Cédric Pannevel, 

directeur du musée et Claude Cornu) et, en parallèle, une visite de sites de l’industrie drapière (avec 

Jean-Pierre Binay). Le jeudi soir également, deux visites ont été proposées simultanément : celle du 

musée de l’Écorché au Neubourg et celle du Pôle Archives Seine-Eure, présenté par Vanina Gasly, sa 

directrice. Ensuite, nous sommes revenus à la salle du Moulin pour entendre le concert donné par la 

chorale des « Amis de Notre-Dame-du-Vaudreuil », sous la baguette d’Anicette Cazeel. Ce concert a 

été suivi par le dîner du congrès, au restaurant du Pré Saint-Germain. Les trois premiers jours, les 

congressistes pouvaient être reçus à la Médiathèque par Isabelle Arnaud qui leur montrait quelques 

trésors du fonds ancien et la Description de l’Egypte. 

Les participants au congrès ont aussi été reçus par les autorités locales. Le mercredi soir a eu lieu la 

réception organisée par la mairie au musée, suivie d’un cocktail. Le maire en personne, M. Priollaud, 

nous a rendu visite le vendredi, au début de la séance de l’après-midi. Le même jour, nous avons été 

accueillis par Bernard Leroy, président de la Communauté d’agglomération Seine-Eure, pour une 

visite du complexe « Hub expo & Congrès », installé dans l’ancienne usine de microsillons Philips. Le 

soir, un certain nombre de participants ont pu assister à la première projection du film documentaire 

« Mendès La France », en présence du maire de Louviers, et du député de l’Eure, Philippe Brun. 

Signalons à ce sujet que la SED avait participé à la réalisation de l’exposition sur Pierre Mendès 

France qui s’est tenue au musée de Louviers et avait été honorée par la visite du président de la 

République François Hollande en janvier 2013. 

 

Comme d’habitude, ce congrès sera publié dans les délais pour notre prochain congrès, celui de 

Domfront (11-14 octobre 2023). Je dois encore une fois remercier vivement Bernard Bodinier, qui est 

la cheville ouvrière de cette publication. Cependant, nous avançons tous en âge et il faudrait trouver 

des personnes qui acceptent de se charger de ce lourd travail. Je lance donc un appel aux bonnes 

volontés. 

 

Discussion  
- Bernard Bodinier a eu de gros soucis pour l’impression des actes de Caen : l’imprimeur 

habituel de Louviers a vendu son imprimerie. Le nouveau responsable a fait une impression 

très mauvaise : 320 livres ont été pilonnés. Le tirage suivant a été accepté malgré une qualité 

moindre que d’habitude. Cette année, Bernard Bodinier travaille avec l’ancien imprimeur pour 

la mise en page et l’édition se fera chez Corlet. 

- François Neveux évoque aussi les Assises du patrimoine de Normandie (tenues à Bayeux, le 

17 mars 2022), pour lesquelles il a beaucoup œuvré, en travaillant avec le service culturel de 

la Région. La Région nous accordant une subvention, il est normal de répondre à ses 

demandes de collaboration. 

F. Neveux devait faire un état des lieux. Son propos était articulé autour de quatre axes : 

1-Les monuments historiques en Normandie ; 

2-Le patrimoine cultuel en Normandie ; 

3-Le patrimoine privé ; 

4-Une diversité d’acteurs et d’institutions engagés dans la présentation et la promotion du 

patrimoine. Dans cette dernière partie il a insisté sur le rôle des associations qui remplissent 

une triple mission :  

-elles alertent les autorités compétentes lorsqu’est menacé un monument ou un site ; 

-elles étudient les éléments du patrimoine local, à travers les revues qu’elles publient ; 

-elles s’occupent de la valorisation de ce patrimoine. 
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Cette présentation était illustrée par un diaporama. 

Les Assises se poursuivaient par la tenue de deux tables rondes et s’achevaient par un discours 

du président Hervé Morin. 

Les interventions ont été dans l’ensemble intéressantes même si on peut regretter que des 

dépassements de temps aient empêché F. Neveux de développer sa présentation. 

Par contre, la Fédération a pu présenter ces ouvrages et donc se faire connaître auprès du 

public nombreux. 

Le rapport moral est adopté à l’unanimité 

 

3) Rapport financier 2022 (Gilles Malinosky, trésorier) 

 

Gilles Malinosky  présente successivement le bilan du congrès de Louviers, le détail des 

ventes à la librairie de Louviers, le compte de résultat 2022 (cf. pièces jointes).  

Un tableau comparatif sur 4 ans montre clairement que la subvention régionale nous permet 

de ne pas être déficitaires. Cette subvention, qui demande beaucoup de travail au trésorier 

chaque année (et encore plus quand le système informatique de la Région  est piraté),  nous 

est accordée au titre de  « chef de réseau » : c’est le nombre d’associations fédérées et de 

personnes concernées qui est pris en compte. Gilles Malinosky est donc très heureux de nous 

faire savoir que 4 associations nous ont rejoints en 2022 : Les Amis de la vieille église de 

Thaon (AVET), Les Amis de l’abbaye de Longues-sur-Mer, Le Groupe des anthropologistes 

de Basse-Normandie (GABN) et la Société du Pays de Livarot.  

En 2023, nous avons enregistré 3 nouvelles adhésions : le Groupe de recherches 

archéologiques du Cotentin, le Cercle généalogique de la Manche et la Société historique de 

Vimoutiers en Pays d’Auge. Une quatrième (la Société Saint-Martin de Ryes) va nous 

rejoindre très bientôt. Toutes ses associations sont venues parce que des membres de la 

FSHAN leur ont présenté notre fédération.  

La principale dépense est la réalisation des actes. Bernard Bodinier nous informe de 

l’augmentation du coût en 2023 : 500 à 1 000€ de plus selon l’impression choisie et ce malgré 

les 50 pages en moins.  

 

Hugues Plaideux demande quelles sont les règles pour répartir le financement entre 

Fédération et association accueillante lors d’un congrès : en fait, il n’y en a pas ! Selon la 

taille de l’association, ses possibilités financières, ses capacités à obtenir de l’aide (salle, 

reprographie…) des communes et des subventions de divers organismes, certaines ne 

demandent aucune aide. Même la Société nationale académique de Cherbourg avait reversé la 

subvention reçue à la FSHAN, n’ayant malheureusement pas pu l’utiliser pour le congrès 

annulé pour cause de COVID. En revanche, de plus petites associations acceptent de faire 

l’effort de recevoir un congrès mais ont besoin d’être un peu aidées par la FSHAN. 

Il est aussi suggéré de faire d’autres demandes de subvention, en particulier auprès des 

députés du secteur concerné par le congrès. 

Christophe Maneuvrier va essayer de demander une subvention à l’université de Caen mais ce 

n’est pas acquis. 

 

Jean Pouëssel, vérificateur aux comptes, fait son rapport (cf. pièce jointe)  
 

Le rapport moral est adopté à l’unanimité.  
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4) Cotisation  

 
François Neveux, en accord avec le trésorier, propose de la laisser à 30€. Bien sûr, sachant 

que chaque association reçoit les actes gratuitement, il faudra peut-être envisager une 

augmentation. Mais de petites associations ont encore du mal à se remettre de la période 

COVID. Christophe Maneuvrier pense aussi que la FSHAN doit rester une fédération 

populaire et non élitiste.  

La proposition est adoptée à l’unanimité.  

 

5) Délégation pour la subvention 
Comme chaque année, l’assemblée générale doit donner une délégation au président et au 

trésorier pour demander la subvention régionale. 

La proposition est adoptée à l’unanimité.  

 

6) Élections des membres du bureau 
François Neveux rappelle la composition actuelle du bureau : lui président, Bernard Bodinier 

et Vincent Juhel vice-présidents, Gilles Malinosky trésorier, Jean Bourienne trésorier adjoint 

chargé des commandes de livres, Chantal Carpentier secrétaire, Odile Leconte secrétaire 

adjointe, Lionel Duhault chargé du site internet, ainsi que Henry Decaëns, Georges Bottin, 

Stéphane Laîné, pour les relations avec les associations de haute et basse Normandie. 

 

Nous souhaiterions élargir le bureau afin d’assurer l’avenir : Jean Pouëssel et Patrick Birée 

ont accepté d’être candidats.  

François Neveux propose donc de voter pour l’ensemble de ces bonnes volontés.  

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

Jean Pouëssel étant élu au bureau, il faut désigner un nouveau vérificateur aux comptes 

François Neveux propose Hugues Plaideux.  

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

7) Congrès de Domfront 
Il sera organisé par la FSHAN et l’Association pour la restauration du château de Domfront 

(ARCD). 

Son président, Jean-Philippe Cormier, nous fait un point sur l’organisation matérielle : 

Le congrès se tiendra au théâtre de Domfront du 11 au 14 octobre 2023. La ville nous prête 

gratuitement les locaux ainsi que le régisseur afférent.  

La plupart des activités s’y dérouleront : accueil, conférence, communications, librairie et 

concert.  

L’exposition numismatique se tiendra dans la médiathèque au premier étage. Elle sera 

précédée d’une communication pour permettre aux non-initiés de l’apprécier. L’accueil de la 
municipalité se fera au rez-de-chaussée de la médiathèque. 

Pour les visites, elles se feront en fonction du programme qui va être établi : visite des 

vestiges du château et de la vieille ville. 

Le concert sera l’occasion d’écouter de la musique de chambre. Le concert sera ouvert au 

public et payant (5€  pour les congressistes et 10€ pour les autres). Des demandes de 

subvention ont été envoyées pour équilibrer le budget.  

Le repas convivial se tiendra à l’hôtel de France. Ne pourrait-on pas visiter Notre-Dame sur 

l’Eau, une belle église romane située à proximité du restaurant, avant les agapes ?  
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Il reste à régler les problèmes de reprographies : les Archives départementales et leur 

directeur Jean-Pascal Foucher ont paru accepter cette charge… 

 

Pour le contenu, le conseil scientifique a étudié ce matin les 34 propositions de 

communication reçues et les réponses vont être envoyées (acceptation ou non et corrections et 

infléchissements à apporter). Nous devrions donc avoir un beau congrès.  

Un grand merci à tous ceux qui travaillent à la réussite de ce congrès. 

 

8) Congrès suivants : 
 

2024 : le Centre havrais de recherche historique (CHRH)  a accepté la co-organisation du 

congrès au Havre. Marie-Françoise Rose, la présidente, indique que celui-ci se tiendra du 16 

au 19 octobre au théâtre de l’hôtel de ville sur le thème « L’architecture en Normandie ; 

construction et reconstruction ».  

Monsieur Gastinne, Premier adjoint de la ville du Havre a reçu la FSHAN et le CHRH le 

18 janvier 2023 et a paru très intéressé par la venue de notre congrès (d’autant qu’il est 

historien et que le Havre commémorera en 2024 le 80ème anniversaire de la libération du 

Havre, le 150ème de la naissance de Perret et le 60ème de sa mort.)  

Donc les choses se présentent bien.  

Marie Françoise Rose et Pierre Beaumont, directeur des Archives municipales, travaillent déjà 

à la préparation de l’organisation matérielle (librairie, accueil en mairie, reprographie, 

spectacle, visites…) 

 

Pour la partie scientifique, la rédaction des orientations dirigée par Patrice Gourbin, aidé de 

plusieurs membres de la FSHAN et du CHRH est presque terminée. C’est ce qu’il nous a 

confirmé ce matin lors du conseil scientifique. 

Donc tout semble aller pour le mieux. 

 

2025 : Nous revenons dans la Manche. Nous avions envisagé aller à Carentan et d’organiser 

le congrès avec l’association « La maison de l’histoire de l’école dans la Manche » Yves 

Marion, son président, n’est pas encore assuré de la réponse. Plusieurs associations locales 

sont partantes, la municipalité semblait enthousiaste …  

Une réunion avec les représentants municipaux, le 28 mai, permettra d’en savoir plus et de 

s’engager véritablement. Sinon nous disposerions d’une belle salle… Donc attendons la fin 

mai. 

 

2026 : Comme ce sera le tour du Calvados, François Neveux propose Bayeux avec 

l’Association des amis de la cathédrale de Bayeux et la Société des sciences, arts et belles-

lettres de Bayeux. La proposition est retenue. 

 

9) Publication  
Yves Marion avait publié un livre intitulé « Quand les enfants du peuple avaient leur école » 

concernant les écoles primaires supérieures et les cours complémentaires de la Manche. Cet 

ouvrage est épuisé. 

 

Il a donc paru intéressant de réaliser une nouvelle publication, mais en élargissant à toute la 

Normandie. Des membres des associations de tous nos départements ont répondu 

favorablement et ont travaillé à cette recherche qui fut longue car les sources n’étaient pas 

toujours évidentes à trouver et les réunions ne furent pas facilitées par la pandémie ! 

Yves Marion remercie les nombreux contributeurs dont beaucoup sont d’ailleurs présents.  
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L’ouvrage est terminé et même,  Mona Ozouf qui avait accepté que l’on reprenne sa préface 

du premier ouvrage  a écrit un codicille de deux pages.  

 

Cette édition devait être financée par un fond spécial « pour une édition concernant toute la 

Normandie » qui figure tous les ans au budget. Mais les éditions OREP ont proposé de 

prendre ce livre à leur charge, la FSHAN leur achetant à petit prix le nombre dont elle aura 

besoin ! Donc, nous gardons notre réserve. 

Le livre devrait sortir après le congrès afin d’organiser un « évènement » pour le présenter. 

Nous pensions au rectorat, à la Région mais cela semble impossible.  

Donc nous avons pensé au musée national de l’éducation, à l’université de Caen et pourquoi 

pas aux 2 lieux, les journalistes n’étant pas les mêmes en Haute et Basse Normandie. Nous 

allons étudier ces possibilités.  

En réponse à des questions, Yves Marion précise que le livre sera vendu 30 à 35€ : il faut dire 

qu’il comptera 800 pages et beaucoup d’illustrations. Ce sera un « dictionnaire » dans lequel 

on pourra retrouver des écoles locales mais aussi faire des comparaisons entre les 

départements normands.  

 

10) Site internet  

 
En l’absence de Lionel Duhault, il paraît difficile d’en parler. Pour les nouvelles associations, 

elles peuvent envoyer le lien avec leur site pour qu’il puisse être facilement consultable.  

Quand elles organisent une activité (conférence, sortie culturelle..), elles peuvent le faire 

savoir en envoyant un mail à la FSHAN.  

Le calendrier des activités est très apprécié des organisateurs d’évènements dans les 

associations et le fait de montrer la vitalité de nos associations également. 

Une réactivité plus grande lors du congrès serait souhaitée, mais Lionel Duhault travaille et ne 

peut pas toujours être présent.  

 

11) Questions diverses  

 
Bernard Bodinier souhaite évoquer le stock de livres : il est essentiellement déposé aux 

Archives départementales de la Seine-Maritime (site de Darnétal) : 1665 volumes. Plusieurs 

personnes (Jean Bourienne, Bernard Bodinier, François Neveux) s’occupant de la vente et de 

la distribution en ont aussi chez eux. Cela fait environ 1900 ouvrages. Pour l’instant cela ne 

pose pas problème mais il faut y réfléchir :  

Faut-il continuer une édition écrite ou passer à la numérisation ?  Faut-il toujours tirer à 300 

exemplaires ?  

Peut-on envisager une numérisation des numéros anciens par le CTHS ou la base Persée ? 

Des numéros ont du mal à se vendre et il en reste plus de 100. Les collections complètes sont 

déjà vendues à petits prix, les ouvrages en surnombre sont « bradés ». N’hésitez pas à en 

parler à vos bibliothèques ! Christophe Maneuvrier va vérifier que la collection du fonds 
normand de l’université est complète.  

Par compte des numéros sont épuisés : Jean Baboux suggère de les racheter à petits prix et de 

compléter les collections.  

N’enregistrant pas d’autres questions, le président demande aux membres du bureau de rester 

pour une courte réunion de bureau et il clôt l’assemblée générale à 16 h 50. 

 

Chantal Carpentier,  

secrétaire générale. 


